Restauración y reapertura de reapertura de

de Anda, en las fiestas que los MP. Carmelitas, Venerable Orden Tercera y Cofradia del Lanto Escapulario consagran a su excelsa Patrona, soberana Reina y amantisima Madre, la . . Virgen del Carmen, en el presente año de 1942



EL CARMEN, de Onda

veinticuatro millones de corazones se convirtieron en campanas que repicaban a sábado de gloria, a resurrección gloriosa. Que si alguna bambalina, tenue y vaporosa, se dibujaba en el añil del cielo español, era evocadora de la simpática Nubecilla del Carmelo...

Un buen día, cuando aún humeaban las iglesias incendiadas y la sangre de nuestros mártires no se había coagulado, se encontraron por el camino y, en absurdo maridaje, emprendieron una excursión, el *Pesimismo* y el *Optimismo*...

* *

Así iban dialogando:

- Yo soy el *Pesimismo*, estéril por naturaleza, que tengo mi trono formado con tablas de ataúd, asentado sobre huesos, esqueletos y calaveras, y sombreado por cipreses de cementerio.
- Y yo soy el Optimismo, fecundo por obra y gracia de mi destino, que tengo mi estrado rodeado de cunas, alfombrado de verdes esmeraldas y entoldado de rosales jóvenes cuajados de capullos.
- Todo ha quedado devastado, arrasado como trigal de primavera, después de una fuerte granizada... Todo germen de vida, ahogado en sangre humana... ¡Ya no hay remedio!...

- ¿No sabes tú, que de las matas que el granizo troncha, rebrotan con garbo nuevos tallos y nacen espigas llenas? ¿Ignoras, acaso, que «la sangre de los mártires es semilla de cristianos?» ¿Cómo dices que no hay remedio?...

* *

- Ya estamos en el «Miramar»...
- ¿Qué ves allá en la próxima hondonada?
- Ruinas.
- Avancemos ... ¿Que ves ahora?
- Ruinas... Sólo ruinas...

* * *

- Ahora, que lo puedes tocar con tus huesadas manos, con tus sarmentosos dedos. ¿llamas a esto ruinas?
- Lo miro a través de la negrura de mis gafas, y todo se me presenta negro: Nada veo, si no es la silueta mal perfilada de una jaula sin pájaro, de una maceta sin flores, de una vega sin verdor, de un cielo sin estrellas, de un trono sin reina o de una reina sin corona...
- Pero vendrán, y muy pronto, los pájaros..., las flores..., el verdor..., las estrellas..., la reina..., la corona...
- No sé... Puede que vengan, en vez de todo eso, nuestros hijos, nuestros nietos, nuestros bisnietos..., y, al pasar por aquí, digan: «Esto fué... Esto era... Pero ahora es..., otro ¡San Francisco!, otra ¡Santa Bárbara!... ¡¡Ruinas!! ¡¡Ruinas!!
- Lenguaje el tuyo que alicorta, molesta, hiere..., a la fe, que traslada las montañas; a la esperanza, que se atavía con renovado verdor, al amor, que renace, como el ave Fénix, de sus propias cenizas; a la fortaleza, que saca fuerzas de la flaqueza; a la constancia, que es la gota de agua que cava la piedra; a la magnanimidad, que triúnfa de la pusilanimidad y vence a la cobardía... ¡Ya ves!...

- No, no veo. Porque me envuelven tupidos crespones de finieblas. Yo vivo en mi propio ambienté; sin luz, sin color, sin vida...
- Es así. Eres fantasma noctámbulo; pero no debes olvidar, que a la noche sigue el día. Haces tú, como los buhos, que odian la luz y se esconden en las hendiduras de los peñascales; mas ellos, no dejan de saber que el día claro y luminoso, existe para las otras aves. No porque tú eres lo que eres, todos han de ser como tú. No porque tú no veas, nadie ha de ver. No porque tú no sientas, los demás no han de sentir.
- Me estás convenciendo. Me das envidia... Yo quisiera ver..., sentir..., ser otro...
- Y serías como yo, que vivo en un ambiente de luz, color y vida. Y verías disiparse las tinieblas; acortarse las distancias; allanarse las dificultades; enderezarse las curvas y recovecos... Y saludarías conmigo, brincándote el corazón en el pecho, la aparición de la naciente aurora, con los primeros rayos de luz, y los primeros efluvios de las flores, y los primeros gorjeos de los pajarillos...
 - Y sería yo feliz... Como tú...
- Evidentemente. Porque gozarías siempre de la visión de un futuro confortador, radiante de belleza, estallante de poesía y vida... Y, soñando despierto, sorprenderías al Magnífico Ayuntamiento reunido, bajo la presidencia de su bonísimo Alcalde, en la sala de la Casa Consistorial, acordando por unanimidad el embellecimiento del paseo obligado al santuario. Y verías brigadas de obreros municipales plantando árboles de sombra a orillas del camino. Y aplaudirías a los brazos de la piedad y devoción ocupados en levantar una capillita en el «Miramar», que pidiese al viandante un saludo para la Virgen. Y te gozarías con la mejora de una nueva plazoleta enfrente de la esquina del templo, con asientos, y flores, y sombra y en medio un surtidor

de agua fresca denominado «Fuente de San Elias». Y contemplarías la travectoria de la visión, convertida en hormiguero humano. Y escucharías, cual rumor de colmena llena, el eco pausado y grave de la monacal salmodia expandiéndose por el vecino valle, donde se vergue como un coloso el «Montí», con altivez y pujos de superación al Himalaya o al Ararat. Y. en visión más próxima, sin necesidad de prismáticos ni anteojo de larga vista, contemplarías el cuadro emotivo de la procesión. Una Virgen hermosa, au--reada su frente por la brisa del mar vecino, y perfumado su manto y escapulario, con el azahar de los naranjales y el tomillo de la serranía, que sonrie a la ingente muchedumbre en su paso de triunfo por túneles de ramaje de olivos y algarrobos .., como un Domingo de Ramos Tres «Caballeros de la Virgen del Carmen», que llenaron bien y a placer de todos el cometido de la Comisión recaudadora, portando el pendôn carmelítico, como abanderados de los legionaios del Carmelo. Un afamado maestro de la pirotecnia valenciana, disparando cohetes, quemando «tracas», achantándose luego al pie de algo así como un cañón del «cuarenta y dos», manipulando con manos azabachadas en la «piquera» de la carcasa, aplicando a la mecha su chisquero», y pum!! Ya está. Griteria delirante..., bullicio de vértigo..., catervas de chiquillos que corren alocados y se apelotan en torno al artefacto que acaba de transformarse en caprichoso surtidor, que deja caer cascadas de codiciadas perlas, que son escapularios, aleluyas, caramelos, confites y moneditas de aluminio, que los niños de por aquí llaman medalletes sense ansa

— Y sería visión de luz, sin intermitencias, sin atardeceres, sin crepúsculos, sin ocaso... ¿Verdad? Porque la visión que tú dices, hecha realidad, sentido, carne, perduraría a través de los siglos personificada en la cadena sin solución de continuidad de generaciones. ¿Verdad? Como

en tiempo de nuestros abuelos y bisabuelos. Y hablarían bien de nosotros después de muertos. ¿Verdad?

- Así es. Porque el rosal de la gratitud, no se seca si no le falta el riego de los beneficios. Y el corazón de la Virgen, es manantial inagotable, inexhausto.
- Estamos de acuerdo... Ya no vacilo... ¿Qué es menester para que yo yea, sienta y sea como tú?
 - Querer.
- Pues ya quiero ., y quiero que a mi esterilidad, a las tablas de ataúd, a los huesos, esqueletos, calaveras y cipreses de necrópolis sustituyan la fecundidad, cunas de vida, esmeraldas y capullos de rosal. Quiero, en fin, desaparecer, como se va la noche cuando viene el día.
- Pues si ello es así y sientes lo que dices, ven, dame un abrazo, y a la sombra de estos sagrados muros, arañados por la mano despiadada del tiempo y chamuscados dos veces en dos centurias, por la vesania de hombres malvados, canta conmigo, recio, muy fuerte, para que lo oigan nuestra Virgen y los pueblos comarcanos y el mundo entero:

Campanario de «El Carmen», Llega a las nubes, Y repiquen a gloria Santos Querubes: Y digan que Onda De «El Carmen» a su Virgen Quiere y adora.

* *

Las blancas palomitas
Tornan al nido
De «El Carmen» nuestro de Onda
Reconstruído:

Van a arrullar A la Santa Guardiana Del palomar.

* *

Descended, bambalinas
Del alto cielo,
Y haréis sombra a la Reina
De mi Carmelo:
Dosel de blonda
Que hará más sugestivo
«El Carmen» de Onda.

* * *

Bajad pronto, estrellitas,
Muy rutilantes;
Coronad a mi Reina
Que está en «El Carmen»:
Y seréis faro
Que por sendas oscuras
Guíe mis pasos.

* * *

Florecillas silvestres,

Venid a «El Carmen»

Y alfombrad el estrado

De nuestra Madre:

Sed incensario

Que arome su bendito

Escapulario.

Avecillas canoras,
Volad a «El Carmen».
Que viene el dia alegre
De fiesta grande:
Del campanario
Decid con las campanas:
¡Escapulario!

* *

Venid a la gran fiesta
De «El Carmen» de Onda,
Vecinos de los pueblos
De la redonda:
Que a todos llama
La sombra de la Virgen
Carmelitana.

ONDA y Julio de 1942.

Fr. Simón M.ª Besalduch Carmelita

Programa

de los cultos consagrados a la Dírgen del Carmen durante el mes de Julio

Días 1 al **6.**—En la iglesia de la Residencia: a las 9 de la mañana, Misa de Comunión general y ejercicio del mes; a las 8'30 de la tarde, ejercicio del mes.

Días de la 14.—En la iglesia de la Residencia: a las 9 de la mañana, Misa de Comunión general y ejercicio del mes; a las 8'30 de la tarde, ejercicio de la NOVENA PREPARATORIA, con exposición, canto de las ALEGRIAS y SALVE SOLEMNE. El día 12, a las 7 de su tarde, se reconciliará la iglesia de EL CARMEN y se bendecirán las nueve campanas.

Día 15.—En la iglesia de la Residencia: a las 9 de la mañana, Misa de Vigilia, Comunión General y ejercicio del mes. En el CARMEN: a las 7 de la tarde, bendición solemne de la nueva imagen de la Virgen, canto de la SALVE, del

FLOS CARMELI y del GLORIOSI CHRISTI MARTYRES, dulzaina, cohetes voladores y globos, A estos actos asistirá la Unidad de Guías Montañeros del Frente de Juventudes, de Valencia, con uniforme de excursión.

A las 10 de la noche, la banda de trompetas y tambores de las O. J. recorrerá las calles de la población, anunciando la gran fiesta del día siguiente.

EL JUBILEO DEL SANTO ESCA-PULARIO empieza al mediodía de hoy y termina a las doce de la noche del día siguiente, pudiéndolo ganar todos los fieles, con facultad de aplicar la indulgencia plenaria por las almas del purgatorio. En cada visita se debe rezar seis Padrenuestros y rogar por las intenciones del Papa.

Día 16.—FIESTA PRINCIPALÍSIMA DE LA ORDEN, DEDICADA A SU AMANTÍSIMA MADRE Y PATRONA, LA VIRGEN DEL CARMEN.

> A las 6 de la mañana, volteo de campanas y pasacalle por la banda de cornetas y tambores.

A las 7, en la iglesia de la Residencia, canto del FLOS CARMELI y Misa acompañada de armónium.

En EL CARMEN:

A las 6'30 de la mañana, vuelo general de campanas, «diana» por los renombrados dulzaineros de Tales, disparo de «masclets» y FLOS CARMELI.

A las 9'30, Misa de Comunión General, que celebrará el Rdo. Don Melchor Boix, Cura Ecónomo de Onda, en la que formarán, con uniforme de gala, y comulgarán los cuarenta jóvenes de la Unidad de Guías Montañeros.

A las 11'30, Misa solemne a toda orquesta, que cantará el Muy Rdo. P. Espiridión Cabrera, Provincial de la Arago-Valentina, con panegírico, que predicará el Muy Iltre. Sr. D. Luis Quixal, Magistral de Segorbe. Asistirán a tan solemne acto el Ayuntamiento y la Unidad de Guías Montañeros.

A las 5 de la tarde, exposición, ejercicio del mes, cánticos y Bendición Papal para todos los fieles. Acto seguido saldrá la procesión (hasta el «Mira-

mar»), se cantará una Salve solemne y se practicará el acto del BESAMANOS a la Virgen con el ósculo de amor a la santa librea de su popular escapulario. Como despedida y remate de la religiosa jornada, se soltará una bandada de palomas mensajeras, se quemarán «carcasas» cargadas de gran cantidad de «sorpresas» y se elevarán globos de variado tipo.

Días 17 al 25.—En EL CARMEN, a las 9 de la mañana, Misa rezada, y a las 7 de la tarde, ejercicio de la NOVENA SO-LEMNE, con exposición, cánticos escogidos y sermón, que predicará el Rdo. Padre Simón M.ª Besalduch, Prior de la Comunidad.

El día 19 fiesta particular de la Verable Orden Tercera, en la iglesia de la Residencia: habrá Misa de Comunión general, a las 9, y a las 11, Misa cantada, con sermón por el Rdo. Padre Salvador de la Madre de Dios Mollá.

A continuación se dará la Bendición Papal a los Hermanos de la Tercera Orden.

En EL CARMEN, después del ejerci-

cio de la NOVENA, tendrá lugar la procesión de la Virgen, como en el día 16.

El día 20, festividad de N. P. San Elias, en EL CARMEN, se cantará una Misa, a las 10, y, por la tarde, hará el panegirico del Santo el susodicho P. Salvador.

El día 25, en EL CARMEN, a las 10, se cantará una Misa por todos los bienhechores de la Orden, vivos y difuntos. Días 26 al 31 —Seguirán los ejercicios del mes, en la iglesia de la Residencia y a las horas indicadas.

INDULGENCIAS PLENARIAS. – Durante el mes de julio, los fieles que visiten nuestras Iglesias pueden ganar indulgencia plenaria en los días siguientes: 1) El día 2, VISITACION DE NUESTRA SEÑORA. 2) El día 16, además del Jubileo, al rebibir la Bendición Papal. 3) Durante la Octava, un día a su elección. 4) En la misma Octava, asistiendo por lo menos cuatro veces al rezo de Maitines y Laudes. 5) Si asisten a la procesión. 6) El día 20, fiesta de N. P. San Elías. 7) El día 26, Santa Ana. Hay concedidas, además, muchas indulgencias parciales.

familias a cuya intención se aplicarán los cultos

Día 1 En sufragio de José Chalmeta Chiva.

- » 2 En sufragio de D.ª Dolores Pascual Padilla.
- » 3 En sufragio de Miguel Gimeno Martí
- » 4 A intención de Rosa Monlleó.
- » 5 En sufragio de Basilio Castillo Pérez.
- » 6 A intención de D.ª Teresa Gil Lloréns.

Hovena preparatoria

- Día 7-1.º A intención de Salvadora Olucha.
 - » 8-2.° En sufragio de Dolores Sancho Galver.
 - » 9—3.° En sufragio del M. Iltre. Sr. D. Juan Bta. Villar Domingo.
 - » 10-4.° Por los difuntos de la familia Madrid.
 - » 11 5.° En sufragio de D. Joaquín Martín Nebot.
 - » 12-6.º A intención de D.ª Leonor Escapa Negre.
 - » 13—7.° En sufragio de Salvador Gimeno Sansano y Bta. Arrando Forés.
 - » 14-8.º En sufragio de Manuela Collado.
 - » 15—9.º A intención de Manuela Feliu.



Movena Solemne

Día 16-Por la fundación del 16 de cada mes.

- » 17-1.9 En sufragio de D. Joaquin Martin Alegre.
- » 18-2.º A intención de Anita Gómez Gava.
- » 19-3.º A intención de la V. O. Tercera.
- » 20-4° En sufragio de Bautista Herrera Emo.
- » 21-5.º En sufragio de D.ª Maria Nebot Iserte.
- » 22-6° En sufragio de los difuntos de la familia Catalán.
- » 23-7.º En sufragio de Carmen Llopico Cubero.
- » 24-8.º En sufragio de Manuel Manuel Mondragón.
- » 25 9.º En sufragio de los difuntos de la familia de D. Vicente Beltrán.

Sigue el mes Carmelitano

Día 26 A intención de D.ª Amparo Safont Sales.

- » 27 A intención de D. Heliodoro Piñón White.
- » 28 En sufragio de Carmen Ten Dobón y Salvador Sansano Ten.
- 29 En sufragio de Salvador Gimeno Sansano y Bta. Arrando Forés.
- » 30 A intención de D a Carmen Olucha.
- » 31 A intención de las hermanas Elisa y Albina Piñón.



NOTAS

es deeligioior en
de la
ejerescarade.
7 sus
osna ben 505 grai el pula 3 Heri 1.ª Los Terciarios y los Cofrades deben asistir a todos los actos religiosos anunciados en el presente programa con el escapulario exterior en el pecho. 2.ª Todos los días de la Novena Solemne, terminado el ejercicio de la tarde, se impondrán escapularios de Terciario y de Cofrade. 3 ª La Reina del Carmelo pide a sus Hermanos y devotos una limosna para las obras de

CARMEN





Limosna: DOS PESETAS

El producto de este folleto se destina a las obras de E L C A R M E N